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据报载，近
6

年来，以小商品生产、流通
闻名全国的浙江义乌市国民人均收入从
2989

元增加到
17990

元， 增长了近
6

倍。然
而， 在同时期内该市赡养纠纷却增加了近
10

倍。该市某镇
5

个行政村
2005

年至
2010

年
死亡

163

人，而坟墓却有
265

座，新坟比死人
多出近

70%

。殡葬支出也比过去大大增加。

于是，有人提出一组思考题：为什么经
济收入大幅增加， 老人的赡养反而屡成纠
纷？为什么坟墓比死人多？为什么要一掷千
金，讲排场、求阔气大办白事？

这是个复杂的社会现象，涉及道德、文
化、经济和消费。单从殡葬时风来看，不惜
重金大操大办白事者，无非一表孝心，在社
会上留下一个美名。其实，正如鲁迅先生说
的：“名者，利也！”那么“孝”又是什么呢？不
久前，笔者亲眼目睹了一次大出殡，就在大
出殡队伍的边上， 一位死者的女邻居愤愤
地说：“稀罕个什么呀？ 老人活着时子女多
孝顺点就全有了， 老人生病时有的儿子连
来看都不看一下。现在老人死了，却要大摆
排场！”可见大办丧事者，为自己捞“名”声，

或者以大办白事来掩盖自己往日对死者的
不孝、忤逆，也大有人在。

“孝”，是中国人的传统美德。笔者曾采
访过几位老人， 他们都希望后辈亲人能够
重养轻殓。我市某社区一位

88

岁的退休职工说：“活着时，子
女对老人行孝是真孝，人都死了，逝去的亲人怎知后人孝不
孝？”老伯一语道出了老人们的普遍心声。

白事在旧社会是上层社会笼络关系的好机会， 他们大
出殡，满街排祭，可以靠死人扬名、靠死人升官、靠死人发
财。这与平民百姓毫无关系。大出殡、大建墓，并不是广大普
通老百姓的传统。

“节俭原是真君子，简丧如何不孝心？”现在我们的生活
水平提高了，该怎样向长辈表示孝心，向逝去的亲人寄托
哀思呢？重养简殓是符合人们共同心愿的。十几年前，

27

位
中顾委老同志就曾向党中央提出取消遗体告别仪式的建
议，中共中央就此发出了党和国家高级干部逝世后丧事改
革的通知，为简办白事带了个好头，做了顺乎民心的好事。

随着现代社会文明的进
步， 只要全社会形成共
识， 文明终将战胜愚昧，

殡葬改革、白事简办必将
抹去华夏文明中的一个
“黑斑”。

□
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受近期降温和阴雨天气的影响———

今年我市新茶将推迟上市时间

“看这些芽头长得多好。”日前，在
河区河港镇大田村，茶叶种植户陶
祥拨开茶树叶，指给笔者看。他说：“如
果天气正常，今年的‘头’茶现在就可以
采摘，但受这几天降温的影响，茶叶开
采时间将比去年推迟

8

天至
10

天。”

近日降温，采茶推迟
今年我市的茶叶在前期生长的

过程中可以说是雪上加霜， 年前干
旱少雨，年后又有冻灾，茶树又旱
又冻，对茶叶生产十分不利。茶农
们一心盼望着接下来的天气能够
好转，但天公不作美，近日我市又
迎来了降温、阴雨天气，最低气温
下降到

5℃

。

河区茶产业发展管理服务局
局长张广成说：“受近期降温、 阴雨
天气影响， 今年河区的新茶上市
时间要比往年略有推迟， 预计新茶

上市时间将在
4

月
10

日左右。”

茶叶未采，价格上涨
据茶农预测， 今年的高档信阳

毛尖茶叶的价格将从去年的每斤
800

多元上涨到
1000

元以上；“信阳
红”的价格也将会上涨

10%

。

对于今年的茶叶价格， 张广成
表示，由于今年的农药、肥料价格和
采茶工的工资都在上涨， 而且茶园
受灾情况也比较严重， 茶叶产量大

幅减产，所以，今年的茶叶价格上涨
的可能性很大。

采茶工紧缺，困扰茶农
工人紧缺， 不仅仅出现在工

厂里，采茶工难求，已经实实在在
让茶农们感到困扰。 采茶工的工
资去年是每人每天

50

多元， 今年
已上涨到了

60

元， 但仍然很难雇
到人。

陶祥说：“等到茶叶全面开采之

后， 预计我们村就需要采茶工将近
3000

人，现在已经预付了雇佣定金。

但是， 到了采茶时节有没有这么多
人来，目前还是个未知数。”

据河区茶产业发展管理服
务局局长张广成粗略估计，全区今
年采茶工的缺口达到两成至三成。

张广成说：“要解决这个问题，必须
及早着手雇人，茶农之间也可以通
过临时调剂人员等方式，实现劳动
力利用的最大化。当然，更重要的
是设法留住采茶工的心，为来年留
住‘回头客’。”

□

殷勇

王辉和他的“万亩杉园”

在河区董家河镇，有一个被当
地称作“豫南植树造林带头人”的人，

他就是我们今天故事的主人公：全国
造林绿化模范———王辉。在他坚持不
懈地努力下，目前，全市最大的一座
私有林业庄园在董家河镇悄然崛起。

据业内人士称，王辉的庄园目前已拥
有林区面积

10280

亩， 栽植各种树木
百余种，近

500

万株。这也是我省目前
数一数二的私有林业庄园。

日前，经过
1

个小时的车程，记者
来到董家河镇孔畈村。 在孔畈村，记
者见到了王辉， 身体较胖的王辉，虽
然已年过

50

岁， 但仍然精神饱满。快

人快语的他说起林业，仿佛有说不完
的话。 这就是他给记者的第一印象。

在与王辉聊天时我们得知，他原来是
平桥区供销社职工，

1980

年参加工作
时，农村正在推行林业“三山”承包责
任制。 而王辉凭借着聪明过人的胆
识，于

1983

年协助当时在家务农的妻
子周富荣，在老家董家河镇孔畈村承
包了村里的杉木林场。当时，因为村

里无力经营， 这块林场已近荒芜。但
在王辉接过林场的经营权后，在他和
妻子的精心打造下， 原来的一座荒
山，如今变成了“金山”。

据王辉介绍，刚上山时，当时的
山上除了长有少量的残次杂灌林外，

其余全是荆棘、杂草和石头。在林业
专家的指导下， 经过

20

多年的辛勤
劳作，如今，他的“万亩杉园”已粗具

规模。为管好这“万亩杉园”，他在
3

个
林区设置了

7

个护林点， 花
10

万元建
造了

1

座防火望台， 聘请了
12

个专
职护林员长年看管。为了便于林场统
一管理，他又与村里协商，拿出资金
疏散了林区内的居民，将

20

多户农民
从山上搬迁到山下。如今，他投资

40

万元，劈山炸石开凿了近
10

公里的林
区公路，让往日出门就沾泥的农民有

了真正的“大马路”。孔畈村党支部书记
告诉记者，要不是王辉，还不知道这条路
要等到何时才能修好。

如今，通过植树造林，王辉不仅
自己富裕了，附近的乡亲们也都跟着
赚了钱。王辉告诉记者，仅在林木采
伐期间，他付给工人的工资就有上百
万元。

2003

年
10

月， 他又在双井办事
处何寨村承租了

300

亩土地， 建起了
自己苗木花卉基地。

展望未来，王辉信心十足。他告
诉记者，不管有多大困难，他都要将
已具雏型的苗木花卉基地尽快建成，

把自己创办起来的园林绿化工程公
司办好，为当地经济发展和更多的农
民走上富裕道路作出更大的贡献。

【信阳人物剪影】□

本报记者赵锐

住房与消防，民众期待“安心工程”

编辑同志：

前不久的“ 上海大
火” ，让上海百姓的神经绷
紧了， 也给亿万神州敲响
了警钟。 灾难惨象令人惊
魂，事故教训刻骨铭心，难
道世人不该从中反思、汲
取点什么？

“上海大火” 的原因其实
很简单：一个不按规程操作的
失误！近年来，各地城市建设
突飞猛进， 高层建筑鳞次栉
比，各级消防机构、设施、制度
不能说不健全、不完备，但究
竟落实得怎么样，有没有做到
万无一失：比如你是否按规定
足量配备了消防器材？你是否
按时、定人、定量检修了安全
设备？你是否按要求培训了你
的员工？你的车辆是否停放在
消防通道上？你是否为缴纳一

点无需多少的消防费用紧皱
眉头？等等。

住房是“安居工程”，消
防更是“安心工程”。当人们
为消防隐患而不能“安心”

的时候，又何谈“安居”？防
火其实就是一盘永远下不
完“棋”。笔者认为，与其后
悔于已“燃”，不如防患于未
“燃”。 让我们立即行动起
来，敲响警钟，用责任心铸
就一堵堵防火的“铁壁铜
墙”，让“安心工程”真正地
使百姓“心安”。

读者：金祥

《光山古树名木》出版发行

本报讯（汪山林虞涛
盛宏勇）日前，由光山县林业
局编撰的《光山古树名木》

一书，已被《中国林业出版
社》出版发行。

古树名木在生态、科
研、人文、地理、旅游等诸
多方面有着特殊的地位和
价值。气象学家通过对古树
的研究，可以探索一个地区
的气候变迁历史；森林学家
通过对古树的研究，可以考
证这一地区的生态环境和
树木生态习性。

古树名木是中华民族悠
久历史与文化的象征，是绿
色文物、活的化石，是大自
然和前人留给我们的无价
珍宝。 在古树名木的年轮
中，深深地烙印着历史的变
迁和时代风云变幻的岁月。

古树是探索大自然奥秘的
桥梁和依据， 是不可多得、

不可再生的自然资源。

近年来，光山县林业局在

古树名木资源调查和保护方
面做了许多工作，专业人员不
辞辛苦，进行了系统、规范的
调查，基本查清了底数，在此
基础上，集中了光山县有代表
性的古树名木， 编写成这部
《光山古树名木》专著。该书

16

开
300

余页，收集了
200

多张图
片，分为“千年遗风”、“世纪见
证”、“百年沦桑”、“名木”、“古
树群落”等五大篇章，集中反
映了

239

株古树名木的人文历
史、生长状况、自然状况。该书
图文并茂，较为系统地反映了
光山县古树名木的资源、种
类、分布现状，对掌握光山
县古树名木资源及制订古
树名木管理和保护措施具
有指导意义。该书具有历史
性、知识性、科学性和趣味
性。相信该书的面世，能够
有助于人们进一步提高对
古树名木的认识，更加珍惜
大自然和前人留给我们的
这一宝贵财富。

信阳火车站为旅客提供优质服务

清明节“小长假”期间，共发送旅客6.2万余人
本报讯（记者杨柳）清

明节“小长假”期间，旅游流、

学生流、 探亲流和茶工流相
互重叠， 信阳火车站迎来了
客流高峰期。 该站以优质的
服务，积极为旅客打造了“安
全、舒适、绿色、和谐”的运输
环境。期间，该站共发送旅客
6.2

万余人。

据了解，清明节“小长假”

期间，到北京、上海、郑州方向
的旅客较集中， 短途客流增
加较为明显。该站及时做好
节假日期间列车开行等信
息发布工作， 利用多种方
式， 对增开的信阳至郑州
L816/5

次旅客列车的相关信
息进行宣传，并及时掌握旅
客运输情况。

清明节“小长假”期间，

该站延长了售票时间， 坚持

24

小时售票。 并根据客流情
况， 合理运用票额共用、复
用，积极挖潜客运潜力。该站
还加强了对旅客进出站、上
下车的引导和组织， 对车站
的重点部位加大巡视力度，

加强疏导力量，合理安排候车
区域，要求“三品”检查仪

24

小
时开机， 切实做到一人不少、

一件不漏， 并针对出现停电、

检查仪出现故障等特殊情况，

制订了应急预案，切实将“三
品”查堵在站外车下。

该站还利用宣传标语、

电子显示屏、广播、宣传橱
窗等多种形式，深入宣传乘
车安全注意事项、卫生小常
识和文明礼仪等有关知识，

同时，要求党员充分发挥模
范带头作用，积极为旅客提
供优质服务。

我市5个客运火车站

第一季度发送旅客57.5万人

本报讯（记者苏鹏
通讯员张周凯）日前，记者
从铁路部门获悉， 今年第一季
度，我市潢川县、新县、淮滨县、

固始县、商城县等
5

个客运火车
站实现首季发送旅客开门红。

据统计，今年第一季度，我

市潢川县、新县、淮滨县、固始
县、商城县等

5

个客运火车站累
计发送旅客

57.5

万人， 同比增
加

1

万人，增长
2.0%

；其中发送
直通旅客

48.3

万人，同比增加
1

万人，增长
2.0%

；发送管内旅
客
9.2

万人。

“限塑令”缘何难“限塑”？

2007

年国务院办公厅下发
的《国务院办公厅关于限制生
产销售使用塑料购物袋的通
知》（以下简称“ 限塑令”）要
求，自

2008

年
6

月
1

日起，在所有
超市、商场、集贸市场等商品零
售场所实行塑料购物袋有偿使
用制度，一律不得免费提供塑料
购物袋。“ 限塑令”一出台，消费
者对塑料袋的使用明显减少。如
今“ 限塑令”已出台

3

年多了，记
者发现我市城区的一些商场和
菜市场里塑料袋的使用逐渐开
始增多。 “限塑令”缘何难“限
塑”？记者对此进行了采访。

记者在我市中心城区的
河农贸市场看到， 商贩几乎都
在使用超薄塑料袋， 每个摊位
上都准备了一沓沓的塑料袋，

多为黑色、白色、蓝色、红色，呈
半透明状，大小不一。前来买菜
的市民都在使用菜贩免费提供
的超薄塑料袋。

记者采访了几位市民，他
们都认为塑料袋使用起来方
便，装完菜，回家还可以再装垃
圾， 然后连同垃圾一起扔到垃
圾箱里，觉得这样就环保了。

菜贩们表示， 前来买菜的
市民基本不会自带购物袋，菜

贩们为了生意只好选择免费提
供塑料袋。 但这种塑料袋质量
不是很好，一天要用好几沓。菜
贩们表示，“限塑令” 仅从表面
治理不会起到较好效果， 部分
市民甚至根本不了解什么是塑
料袋污染， 治理需要从源头抓
起。

随后记者在我市某超市了
解到，虽然现在超市推出了各式
环保袋和有偿使用塑料购物袋，

但是随着时间的推移，“限塑令”

约束力降低，“白色污染”又有所
抬头。仅有少数市民自备购物袋
前来购物，大多数市民们为图方
便，也不在乎那一两角钱去买塑
料购物袋。

据了解， 目前我市“限塑
令”难“限塑”有多方面的原因，

一是“限塑令” 的执行涉及质
监、 环保、 工商等多个职能部
门，各部门职责不同，难以形成
监管合力。二是“限塑令”出台
后没有相应配套的法规跟上，

给监管执法工作带来难度。三
是消费者还没有养成有偿使用
塑料购物袋和不使用超薄塑料
购物袋的良好习惯。为此，记者
希望广大市民提高环保意识，

重新提起菜篮子， 重复使用耐
用型购物袋， 在全社会形成人
人重视环保的良好氛围。

为了把我国传统节日蕴含的美德融入到大学生思想道德建设中去，日前，信阳师范学
院团委、学生会、校学生社团联合会，组织全校学生开展了以“和谐校园、文明过节”为主题
的绿色清明节系列教育活动。同学们在缅怀革命先烈的同时，通过实际行动，倡导校园文
明祭祀的新风。图为同学们在烈士墓前敬献花圈时的情景。 张涵摄

近年来，我市以“亭台楼阁轩榭祠塔”为主题，结合信阳的厚重历史、山水文化，在市中
心城区的河两岸重建了河新八景，吸引了大量市民前往游玩。然而，由于管理不到位
和游人素质等问题，也给景点设施带来一些损毁。昨日，记者在琵琶台看到，台阶中间的青
石浮雕已经被人为踩破，现场还不时有大人和孩子在上面跑上跑下，也无人进行劝阻。为
此，记者呼吁广大市民，要像爱护自己的家一样爱护我们的城市设施，同时也希望有关部
门加强对景点的管理。 本报记者郝光摄

贷款索要好处费

罗山县一信用分社副主任被判刑
陈于（化名）身为信用社工作人员，

利用职务之便从中收取好处费。 案发
后，陈于退还了全部赃款

2

万元。日前
,

罗山县法院一审以非国家工作人员受
贿罪， 判处陈于判处有期徒刑八个月，

缓刑一年。

法院经审理查明，

2009

年
3

月，陈于
在任罗山县信用社某乡分社副主任期
间， 该乡居民姜某提出需要贷款

20

万
元， 陈于向姜某索要好处费

2

万元人民

币。

2009

年
8

月至
9

月， 陈于利用姜某提
供的身份证， 先后给姜某办理了

6

笔贷
款，共计

18

万元。诉讼过程中，陈于向法
院退还赃款

2

万元。

法院经审理认为，陈于身为金融部
门的工作人员，利用审查贷款的职务便

利，索取他人财物，为他人谋取利益，数
额较大，其行为已构成非国家工作人员
受贿罪。鉴于陈于到案后能如实供述自
己的犯罪事实， 积极退还了全部赃款，

有悔罪表现，可对其酌予从轻处罚。故法
院依法作出上述判决。

□

本报记者赵锐

□

余婧


